



Évêché de Saint-Claude  
« Le Saint-Esprit »  
21 rue Saint-Roch  
39800 POLIGNY



---

## **RECOLLECTION DES EQUIPES DU ROSAIRE**

**LUNDI 31 MARS 2025**

**THEME : IL A HABITE PARMI NOUS (Jean 1, 14)**

---

### **PLAN :**

#### **INTRODUCTION**

- I- Dieu avait-il des raisons de se faire homme comme nous ?**
- II- Marie, sainte demeure de Dieu.**
- III- Comment permettre à Dieu d'habiter en nous et parmi nous ?**

#### **CONCLUSION :**

#### **INTRODUCTION :**

Il y a deux ans, il nous avait été donné la grâce de redécouvrir le mystère de l'Eucharistie par le thème « Heureux les invités au repas du Seigneur »<sup>1</sup> et nous nous engageons à faire de la sainte messe **le creuset** de notre vie personnelle et communautaire, **le sommet** de notre vie chrétienne.

L'année dernière, avec le thème, « qui cherchez-vous ? »<sup>2</sup>, nous avons affirmé notre foi en déclarant que celui que nous cherchons et en qui nous mettons notre Espérance c'est, **Celui qui était, qui est et qui vient**, Jésus la source du vrai Bonheur, Dieu né du vrai Dieu.

C'est donc logique que nous nous laissions guider cette année, en équipe du Rosaire, par cette Parole de l'Évangile : « **Il a habité parmi nous.** ». Car celui que nous rencontrons pendant la messe et en qui nous puisons nos forces pour vivre sereinement ; celui que nous cherchons pour dominer toutes nos peurs et trouver le vrai Bonheur a habité parmi nous, veut demeurer en chacun de nous et au cœur de l'humanité.

**Mais pourquoi avait-il besoin de prendre la nature humaine ?**

**Comment a-t-il habité notre terre et comment continue-t-il de l'habiter ?**

---

<sup>1</sup> Bible de Jérusalem, Livre de l'Apocalypse de Saint Jean 19, 9, Ed. Cerf, Paris, 15 septembre 1979, p 1943.

<sup>2</sup> Bible de Jérusalem, Évangile de Jésus Christ selon saint Jean 18, 4.7, Ed. Cerf, Paris, 15 septembre 1979, p 1677.

## **I- Dieu avait-il des raisons de se faire homme comme nous ?**

Dieu n'avait pas besoin de se faire l'un de nous : Pourquoi donc a-t-il voulu l'être ? Dans le livre de l'Exode, « le Seigneur dit : 'J'ai vu la misère de mon peuple... J'ai entendu son cri devant ses oppresseurs ; oui je connais ses angoisses. Je suis descendu pour le délivrer'... ».<sup>3</sup>

Dieu a vu les souffrances de son peuple, il a entendu son cri, et par conséquent, il décida d'être présent au milieu de son peuple, d'abord par les prophètes avec des signes de sa présence, puis par son propre Fils. L'épître aux Hébreux l'exprime comme suite : « **Après avoir, à bien des reprises et de bien des manières, parlé autrefois aux pères dans les prophètes, Dieu, en la période finale où nous sommes, nous a parlé à nous en un Fils qu'il a établi héritier de tout (...), il porte l'univers par la puissance de sa parole.** ».<sup>4</sup> Dieu a accepté de naître de Marie conçue sans péché, par amour pour nous. Il « **a tant aimé le monde qu'il a donné son Fils, son unique, pour que tout homme qui croit en lui ne périsse pas mais ait la vie éternelle.** »<sup>5</sup> En Jésus, il a pris notre humanité, partagé notre condition de vie terrestre, notamment, nos souffrances et notre mort, pour nous libérer de toute emprise et nous donner sa vie, qui est sainte et infinie.

En devenant un être-humain comme nous, Dieu par son Fils, rend plus manifeste et plus réelle **sa proximité avec son peuple**, sa solidarité avec l'humanité et confirme sa promesse de ne jamais l'abandonné. En naissant en ce monde, il a voulu être notre modèle de sainteté ; c'est-à-dire : **la Voie à suivre, la Vérité à croire, la Vie à mener fidèlement** pour guérir du mal et être sauvé. Dieu nous revêt de sa dignité en assumant notre humanité. **Il nous rend participant de sa nature divine.**<sup>6</sup> Car si le Verbe s'est fait l'un de nous, « **c'est pour que l'homme en entrant en communion avec le Verbe et en recevant ainsi la filiation divine, devienne fils de Dieu.** ».<sup>7</sup>

Dieu n'avait donc pas besoin de prendre notre humanité fragile et mortelle, mais il avait de sacrées raisons pour le faire : **par compassion et par amour pour l'humanité souffrante ; pour nous détourner du mal et nous redonner notre dignité originelle**, il a voulu naître et habiter parmi nous. C'est ainsi que Marie a été choisie pour porter *Celui qui porte tout*.

## **II- Marie, sainte demeure de Dieu**

Par différentes manières Dieu s'est fait présent au milieu de son peuple. Ainsi a-t-il choisi et habité autrefois, entre autres demeures, l'Arche de l'Alliance (*Exode 25, 1-22*), la Tente du Rendez-vous, la nuée lumineuse etc. (*Exode 40, 34-38*). 'En la période finale', selon l'expression de la lettre aux Hébreux, il a choisi la **Vierge Marie pour demeure**, afin de devenir homme, d'habiter avec nous et nous rendre semblable à lui, dans sa sainteté.

Marie est donc une demeure choisie par Dieu : **Est-ce un pur hasard ou un mérite de sa part ? Est-ce un privilège après une très bonne conduite ?**

<sup>3</sup> Bible de Jérusalem, Livre de l'Exode 3, 7, Ed. Cerf, Paris, 15 septembre 1979, p 77.

<sup>4</sup> Traduction Œcuménique de la Bible, Epître aux Hébreux 1, 1-2.3b, Ed. Cerf, Paris, avril 1989, p 1745.

<sup>5</sup> Traduction Œcuménique de la Bible, Evangile de Jésus Christ selon saint Jean, 3, 16, Ed. Cerf, Paris, avril 1989, p 1557.

<sup>6</sup> Cf. Bible de Jérusalem, Deuxième épître de Saint Pierre, 1, 4b, Ed. Cerf, Paris, 15 septembre 1979, p1903.

<sup>7</sup> Catéchisme de l'Eglise Catholique, Ed. Mame-Librairie Editrice Vaticane, Paris novembre 1992, p 102, n° 460.

Rien de tout cela ! D'ailleurs, elle fut toute surprise et même bouleversée à la salutation de l'ange de l'Annonciation. Il s'agit plutôt d'une **élection divine** bien avant sa naissance, qui repose fondamentalement sur la **grâce** et sur l'**amour** de Dieu ; un Dieu qui aime tous les humains, particulièrement ses enfants de prédilection : les petits et les faibles, les pauvres et les humbles. Marie elle-même affirmera dans son magnificat que « **le Seigneur s'est penché sur son humble servante...** ». Ce qui signifie que tout est à l'initiative de Dieu dont l'« **amour s'étend d'âge en âge sur ceux le craignent** » ; dont le cœur compatissant « **élève les humbles...** et « **comble les affamés** » (Cf. *Magnificat*).

**Le secret** de Marie qui lui obtient d'être une sainte demeure de Dieu, c'est d'avoir su **accueillir**, même avec beaucoup de risques, l'**appel** de Dieu. **Sa force**, c'est d'avoir su **s'ouvrir avec confiance** à la **grâce** divine, en entendant l'ange lui dire « Sois sans crainte, ...tu as trouvé grâce auprès de Dieu ». <sup>8</sup> **L'efficacité** de sa participation à **donner chair au Verbe de Dieu** s'enracine et s'accomplit dans sa **disponibilité**, synonyme de son « **Oui** ». En effet, « **au message céleste elle fait cette réponse : 'Je suis la servante du Seigneur, que tout m'advienne selon ta parole !'** » <sup>9</sup> Ainsi Marie, (...) donnant à la parole de Dieu **son consentement**, devint Mère de Jésus ; et épousant à plein cœur (...) la volonté divine du salut, se livra elle-même intégralement, comme servante du Seigneur, (...) pour servir (...) par la **grâce** du Dieu tout-puissant, **au mystère de la rédemption**. » <sup>10</sup> Marie a dès lors fait preuve d'attention particulière à la Parole de Dieu ; elle a consenti à ce que Dieu veut et est devenue sa sainte demeure.

- **Que nous inspire cette relation ?**
- **Comment à l'image de Marie, faciliter l'accomplissement de la volonté de Dieu d'habiter en nous et parmi nous ?**

### **III- Devenir une demeure digne de Dieu et permettre qu'il habite parmi nous.**

Filles et fils de Marie, inspirons-nous de sa personne afin que comme elle, Dieu habite tous les jours en nous et parmi nous.

Marie a su se laisser modeler par la grâce en une **Arche d'Alliance parfaite, qui porte le Verbe de Dieu et qui relie Dieu à son peuple**. Bien plus qu'une Tente de Rendez-vous, elle est devenue un **tabernacle vivant et lumineux du Seigneur**, parce qu'habitée par la nuée lumineuse de l'Esprit-Saint. Etant *la première en chemin* dans le fait de porter le Verbe de Dieu, **elle nous inspire** :

- **De construire solidement notre intériorité** (vie et lumière intérieures) ou d'en prendre soin par la prière personnelle et par **l'appropriation de la Parole de Dieu au quotidien** seul et/ou en groupe (apprendre et vivre la Lectio Divina). C'est parce que Marie avait compris le message de l'ange, qu'elle a dit « **Oui** », je veux être la demeure du Verbe de Dieu et lui donner chair : **plus nous nous familiariserons avec Dieu par sa Parole, plus sa présence en nous devient réelle et efficace pour nous et pour ceux qui Le rencontre par nous.**

<sup>8</sup> Bible de Jérusalem, Evangile de Jésus Christ selon saint Luc 1, 30, Ed. Cerf, Paris, 10 avril 1979, p 1588.

<sup>9</sup> Ibid. verset 38.

<sup>10</sup> Concile Vatican II, Marie à l'Annonciation, Lumen Gentium, chapitre VIII, Ed. Centurion, Paris, 28 septembre 1982, pp 105-106, n° 56.

- L'originalité de Marie ne réside pas seulement dans le fait de recevoir en son sein la Parole de Dieu, mais aussi de **se laisser consommer par l'Esprit de cette Parole**, afin qu'en elle et par elle, Elle (Parole) soit vivante (Verbe fait chair) et vivifiante (don du salut). Cette attitude intérieure de Marie inspire de **mener une vie qui corresponde à la Parole de Dieu, une vie selon l'Esprit de la Parole de Dieu**, afin de devenir **des demeures où le Verbe de Dieu habite réellement** et par lesquelles, il illumine celles de ceux qui ne l'ont pas encore reçu.
- Marie nous inspire de **savoir compter sur Dieu sans jamais le renier quoi qu'il nous arrive** : la vie ne se passe pas toujours comme nous le souhaiterions et parfois nous désespérons. Les difficultés, les épreuves ne disparaissent pas parce que nous avons la foi ou parce que nous sommes engagés dans la vie de notre mouvement et de notre paroisse. A ce propos, Marie nous dit : je n'étais pas préparée à porter le Verbe de Dieu, d'en être enceinte alors que je venais juste d'être fiancée à Joseph. Je risquais 'gros' en disant « **Oui** »\_Seigneur, fait de moi ta demeure. Pourtant, tout s'est merveilleusement passé ! Avec Marie, apprenons que **l'impossible pour nous devient possible**, quand nous répondons à l'appel de Dieu **sur un fond de totale confiance** et de **disponibilité constante**.
- Enfin, la vie de celle qui a *porté celui qui porte tout*, nous inspire de **faire de nos cœurs à la fois, des tabernacles en or et des Arches brillantes toujours en mouvement**, qui d'une part **accueillent dignement le Verbe divin, suscite l'amour et l'adoration de Dieu**, et qui, d'autre part **éclaircent les chemins de vie des humains** (surtout les chemins des personnes qui portent des causes désespérées), pour les relier au Dieu fait homme, Jésus, lui le chemin sûr, du vrai Bonheur.

## CONCLUSION :

**Donner à Dieu d'habiter parmi nous, en tous les cœurs, par nous :**

Celui qui s'ouvre à la **Parole de Dieu** et devient sa demeure, doit permettre à d'autres de le voir, de le rencontrer, d'être eux aussi des porteurs et de donneurs la source du salut, Jésus : **la joie de croire, se partage !**

A la Visitation, Marie s'était élancée en hâte à la rencontre de sa cousine Elisabeth, pour lui partager le don de l'Esprit Saint et sa joie de porter Dieu, en son Fils Jésus, Verbe éternel. Nous ouvrir et accepter que la Parole de Dieu habite en nous, engendre normalement dans nos vies, **la mission de nous mettre en marche** et **d'obéir à la volonté de Dieu de rendre vivante sa Parole**, en étant tout abandonné à sa grâce, comme Marie. [Cela pour que cette Parole faite chair en nous, continue de demeurer dans le cœur des humains et en toute l'humanité.] Ainsi deviendra une réalité visible dans notre société en perte de repères et d'âme, cette Vérité absolue : « ... **le Verbe s'est fait chair, il a habité parmi nous !** »<sup>11</sup>

---

<sup>11</sup> Bible de Jérusalem, Evangile de Jésus Christ selon Saint Jean 1, 14, Ed. Cerf, Paris, 15 septembre 1979, p 1644.